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帮 你 问

24日，记者采访了勃利县发改局副
局长蒋世庆。蒋世庆说，这是一项节能
项目，通过政府采购，单一来源招标形
式与中标单位黑龙江健鑫科技开发有
限公司签订合同。

为何选择这家公司，他说：“县里宣
传部下设的美丽乡村办公室和双河镇
党委负责人都对这个公司进行过考察，
公司具有专利，市场上只有这一家，并
在全省推广过。”

黑龙江健鑫科技开发有限公司中
标后，双方在 2016年 10月份签订合同，
合同总价款是 82万元。由该县发改局
代表政府出资为中和村 106 户农民采
购太阳能、卫浴和化粪池等产品，供应
商健鑫公司负责供货、安装，工期是一
年。该公司为节省成本，让中和村党支
部书记李晓光找施工人员，具体工钱由
村民和公司进行协商。

蒋世庆说：“发改局付给健鑫公司
60余万元的费用符合规定，因为公司已
经完成了三分之二的工程。”至于欠农
民的钱，他认为：“是公司欠的钱，中和
村应该主动作为，去找公司要。”

这个案件，勃利县法院已判决两
年，至今违约金等还没有赔偿。对此，
蒋世庆说，这个公司已经破产了，我们
有专门的律师与法院沟通追要违约金。

记者向蒋世庆要发改局与健鑫公
司当初签订的合同，被告知先要找勃利
县组织部和宣传部。

24日，勃利县委宣传部一位李姓副
部长说，有关情况需要了解一下，不过
他强调，在此事上，县发改局应负监督
之责。

舒适供暖关注

21日，记者以 6号楼业主关女士身
份拨打哈尔滨岚宇房地产经纪有限公
司的电话，工作人员称，目前该房屋正
办土地证，大约一个月左右的时间能下
房产证，“为何自己家这么久不下证”，
该工作人员表示，以前不给办是因为开
发商扣保了，可能是因为拖欠银行房贷
的没有按时还。对于代办公司给出的

“扣保”一说，业主关女士并不认同，“我
每个月 15日都按时还房贷，不给办证，
不是我一个人，而是很大一部分人，不
可能都用欠费做理由！”

随后记者打电话到会展城上城售
楼处咨询房产证的事，但工作人员表
示关于产权证的问题只能找代办公
司，找开发没有用，具体事宜他们也不
清楚。

民声记者吴利红 电话：13936392622

为您解困，就是我努力工作的动力。

□文/摄 本报记者 史天一

近日，家住哈市香坊区军转小区的刘
先生向本报反映，他家的 7组暖气片发生
了不同程度的漏水。暖气片公司把暖气
水抽样做了检测，发现水里溶解氧超标
35 倍，从而腐蚀了暖气片。周边小区数
十户居民家也出现了和刘先生家一样的
问题。

刘先生介绍，今年供暖没几天，家里
的一组暖气片就开始滴答滴答漏水。刚
开始不知道什么原因，给售后打了电话，
因为家里的暖气片使用刚刚两年左右，都
在保质期，所以厂家免费给更换了。但没
过多久，又有一组暖气片漏水了，接下来
的一个多月时间里，先后有 5组暖气片漏
水，一共更换了 7 组。刘先生说，帽儿山
暖气片公司对暖气水做了检测，化验报告
显示，他家的暖气水里溶解氧含量严重超
标，暖气片漏水是发生了氧腐蚀。

记者联系到哈尔滨帽儿山暖气片有
限责任公司蒋经理，蒋经理表示，暖气片
漏水情况每年都存在，但今年情况居多，
而且发生的位置特别集中。公司抽取水
样到黑龙江民居环境污染检验检测中心
进行检测，发现水质存在问题，氧含量特
别高。发生漏水的原因水质占一方面，个
人平时保养也占一方面。

25日上午，记者来到香坊区军转小区
物业了解情况，该物业的李经理说，他家
的暖气片前几天也发生了漏水情况。这
种现象最近在小区内发生了十多起，而且
周边的珠江小区、新地小区也有多户居民
家发生这种问题，这些地方的供热公司都
是哈尔滨热电厂。

随后，记者又采访了哈尔滨热电厂生
产部杨经理。他告诉记者，供热公司换热
站用水都是自来水，水质没有任何问题。
如果水质出现问题，换热站的设备将会损
坏。所以，军转小区水质发生改变的原因
不在供热公司。

既然供水没问题，那么究竟什么原因
导致水质含氧量超标？记者咨询了供热
企业一名业内人士，据其介绍，老小区由
于管线老化，导致管线内产生了大量水
垢，水经过不断地循环，发生了化学反应，
有可能导致氧超标。加之大部分居民家
使用暖气片不统一，有的是铸铁有的是钢
制，而铸铁的较钢制耐腐蚀，也因此导致
同一个供热公司，有的居民家暖气片漏
水，有的居民家却完好无损。他建议，家
中暖气片漏水的居民更换耐腐蚀的铸铁
暖气片。

□文/摄 本报记者 张同

24日，哈市市民高女士在清理家中
物品时，找到两个旧储钱罐，清理出一
些 1角、2角、5角纸币和硬币。“我到早
市和菜市场买菜时，业户告诉我小额纸
币都不能用了，得去银行兑换。真是这
样吗？”

记者就此问题进行走访，发现很多
市民都以为小额纸币均已退出流通，而
多家银行答复：1角、5角均可使用，只有
2角和分币需到四家指定地点兑换。

高女士说，自家的两个旧储钱罐都
是女儿小时候用的，后来渐渐压在了杂
物堆中。“前两年也听说过第四套人民
币停止流通的事，但在生活中也没遇到
啥问题，就想试试还能不能花。没想到
去市场买菜，业户都不肯收，要求用微
信支付零钱。”

高女士的问题不少市民都遇到
过。刘先生单位办公室调整，不少同事
都在办公桌抽屉和文件柜中，发现了小
额纸币。“我们四个同事凑了一下，合计
40多元，大家决定到银行兑换一下，买
饮料喝。但银行窗口告诉我们，1角和5
角纸币还可以用，只有 2角纸币退出流
通，需要到指定银行网点兑换。”

拿着高女士提供的小额纸币，记者
来到一家招商银行网点，窗口工作人员
这样解释：1角、5角可以随时兑换，因为
它们并未退出流通，任何一家银行网点
都可以办理，但 2角纸币和分币已经退
出流通，需要到指点地点进行兑换办
理。银行工作人员还热情提供了具体
兑换行址：北四道街 18号农行、北十六
道街 41号工行、红军街 67号建行、红军
街19号中行。

记者了解到，据中国人民银行公
告，2018 年 5 月 1 日起，第四套人民币
100元、50元、10元、5元、2元、1元、2角
纸币和 1角硬币停止流通，5角、1元硬
币和1角、5角纸币还在继续流通。继续
流通的小额纸币，任何单位和个人不得
拒收。

勃利县双河镇中和村村民：

“欠的工钱，我们该向谁要？”
□文/摄 本报记者 吴利红 李天池

日前，七台河市勃利县双河镇中和村党支
部书记李晓光、9位农民、勃利县中兴水泥管厂
负责人向本报反映，2016年由勃利县发展和改
革局负责“2104 年巩固退耕还林结果能源项
目”，通过政府采购，单一来源招标形式与中标

单位黑龙江健鑫科技开发有限公司签订合
同。期间，该公司雇佣了中和村及附近村屯的
农民。但工程尚未完工时，该公司竟然跑了，
拖欠了农民的工资以及中兴水泥管厂的水泥
管钱，共计13万余元。

因为找不到该公司，从 2018年，李晓光多
次找到该县发改局给农民讨要拖欠的工钱，得

到的答复是：工程已经完工，欠薪与发改局无
关，你们应主动去哈尔滨找黑龙江健鑫科技开
发有限公司。

李晓光多次跑县里、镇上，都没有结果。
“项目不是村里定的，合同是县发改委和健鑫
科技公司签订的，我该上哪里给农民要欠的工
资呢？”李晓光犯愁地说。

24日，记者在该县发改局门口
见到李晓光和几位被欠工资的农
民，他们向记者讲述了事情的原
委。

李晓光说：“2016年勃利县发
改局与黑龙江健鑫科技开发有限
公司签订‘2014年巩固退耕还林结
果能源项目’合同，项目是给村里
106户农民安装太阳能以及室内厕
所，这是让农民受益的工程。当时
县发改局和双河镇政府都没有找
施工队伍，该公司为节省开支，希
望村里能在当地雇用农民和技术
人员，给他们进行施工、安装设备
等。”

李晓光就找了本村的村民和
附近村的村民干活，就工资问题，
这些农民与健鑫公司派的一个姓
林的代表签订了口头协议。

“2016年工程正式动工。可是
不久，已经进行室内厕所安装的农
户发现，安装公司提供的产品，埋
于地下的塑料罐发生爆裂渗水、塌
方等情况，工程紧急叫停。”李晓光
说。

为此，村里找到该公司说明情
况，公司又让村里雇挖掘机等设
备，将原来埋于地下的塑料罐挖出
来。2017年，公司的林姓代表又向
勃利县中兴水泥管厂以赊欠的方
式置办了 4万余元的水泥管，准备
重新铺装。

2017年下半年，因为工程没有
完工，李晓光与该公司联系，但他
们一直推辞不复工，无奈他只能找
到政府部门，没有结果。“这项工程
对我们村来说是件好事，村民也非
常认可！政府部门要求村里配合
乙方施工及各项工作，村里都积极
配合。结果没干完活，公司跑了，
还欠农民的工钱。”李晓光叹着气。

双河镇民权村村民宋学权说：
“我带着村里的 6名农民到中和村
去做这个工程，欠了我们 16000多
元，我们找健鑫公司派的一个姓林
的代表要，又年年到发改局要，都
没有结果。”

村民：

欠我们的工
钱谁管？

村民疑惑：

发改局为啥不及时
追缴违约金？

采访中记者了解到，该工程最后由勃
利县发改局于2018年10月接手，并重新组
织人力完工。

因为工程未按时完成，2018年勃利县
发改局将健鑫公司告上法庭，要求赔偿违
约金等。

记者看到《黑龙江省勃利县人民法院
民事判决书（2018）黑 0921民初 1366号》，
其中记录：“原告提供证据情况：中和村委
会证明，被告给中和村 106户安装的惠民
工程未在合同期限内完工，至今已停工两
年有余，违约事实存在。证据来源合法，内
容客观真实，与本案有关联性，可以作为本
案的定案依据，本院予以采信。”

村民们质疑：“该工程总造价 80余万
元，在工程未完工和逾期的情况下，该县发
改局却将工程款 60 余万元打给了该公
司。而欠我们的钱到底什么时候给？

李晓光说，如果县发改局能及时追缴
健鑫公司的违约金，是不是也能给补上一
些欠农民的工钱呢？

会展城上城业主为啥 年办不下产权证？

□文/摄 本报记者 张翎 姜轶东

近日，哈尔滨市香坊区会展城
上城小区的多名业主找到本报，称
他们 2014年入户，但是直到现在也
没有拿到产权证。期间，业主多次
去和开发商咨询协商，但是每次给
到的答复都语焉不详，不能具体说
明为何不能办理房产证，也没有书
面的情况说明，多次推诿责任。房
产证迟迟办不下来，到底问题出在
哪个环节？

12月 20日下午，记者来到
位于长江路上的会展城上城小
区。据了解，该小区共四期，目
前一、二、三期都已进户入住，
四期在建。一期 5号楼业主李
女士一脸愁容告诉记者，她是
2014 年 9 月入户的，购房合同
中说 540 天就能下产权证，可
到现在依然没有着落。“2016年
整个小区住户的房产证几乎都
没办下来，但 2018年时就有个
别全款的下证了，这样我们更
加焦急和疑虑了。”一期 6号楼
业主关女士拿着一叠收据语气
激动地说，“材料早已经交完
了，该缴纳的钱也早交给代办
公司了，一问代办公司就说快
了，再问就说农垦办证中心体
制改革办不了……理由不尽其
数，问农垦房管局，人家说随时
可以办，不存在办不了。”为此，
关女士觉得是开发商故意在拖
延办证的事。

“经登记中心副主任证
实，与会展城上城小区同属农
垦系统、几乎同时进户的尚东
辉煌城、永泰城、东鸿艺境小
区的开发商都积极地来递件，
早已为业主办理完毕产权
证，会展城上城小区的开发
商迟迟不来递件，由于办理
产权证是依申请进行的，开
发商不来，登记中心也无法给
该小区业主办证。”采访中，小
区业主纷纷表示，开发商单纯
把责任推给农垦的做法是非
常不负责任的。“开发商收取
契税和办证费用后不去申请
办理，也不作任何解释，让人
十分气愤。”

民生 聚 焦

勃利县发改局：

村委会应主动作为
找公司要钱

随后，记者就代办公司说到的“扣
保”一事咨询了黑龙江元辰律师事务所
律师麻丽双，麻律师分析“扣保”可能是
指“扣除保证金”，购房人在购房时如果
办理的是按揭贷款，开发商是要承担一
定责任保证的，一般情况下开发商会按
照银行的要求建立保证金账户。如业
主存在逾期未偿还银行贷款情形，银行
可能会选择在开发商的保证金账户中
扣除业主应偿还的贷款本息，开发商被
扣除保证金后，可依据法律规定向业主
行使追偿权。但开发商是否被扣除保
证金，与业主是否能办理不动产权证没
有直接联系。

对于业主是否有权要求开发商承
担责任问题，麻律师表示需要看合同约
定，一是合同约定的办证期限；二是合
同是否有约定在哪些情况下办证期限
顺延。如按照合同约定开发商确实存
在违约行为，建议业主积极维护自身合
法权益。
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第四套人民币小额纸币
被拒收，真的不能用了吗？

银行：2角纸币
需到指定行点兑换
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黑龙江龙岩律师事务所律师
李鑫表示：案涉工程涉及两部分
农民工工资，农民工现在主张的是
之前60余万元对应的施工过程中
拖欠的农民工资，该部分工程的实

际用工主体是公司，县发改局已
经足额支付工程款给公司，已经
履行了结算工程款的义务，该公
司未支付农民工资已涉恶意拖
欠劳动报酬的刑事犯罪。

他说，另外，就发包方政府
部门应在工程开工前按照相关
规定足额缴纳农民工工资保证
金，在用工主体拖欠农民工资
时启用该笔资金进行支付，如
未足额缴纳农民工工资保证
金，政府部门应承担相应责任，
即先行垫付拖欠农民工工资后
向公司追偿。

律师：

未支付农民工资已涉刑事犯罪


